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十日谈
家有考生

这一年，我好像都坐在过在山车上，脚
一直就没落过地。摸着孩子沉甸甸的画夹，
翻着厚厚一沓培训机构缴费单，我忍不住感
慨。原以为自家孩子有美术天赋，艺考之路
会比别人顺遂些，却没想到，回看这一年的
陪读之路，内心仿佛打翻了五味瓶。

孩子从小就爱画画，画笔在他手里仿佛
有了魔力，家中墙壁上挂着他的一幅
幅作品，其中不少还获得了各种奖
项。本以为有这童子功打底，高三集
训也能水到渠成。可谁能想到，一开
始孩子压根没把集训当回事，总觉得
凭自己的实力到时候突击一下就行。眼瞅
着高三来了，他又开始不满足于学校专业老
师的水平，没办法，只能咬咬牙送他去校外
集训。

集训费交了，本以为孩子会珍惜这个难
得的进步机会，可集训中心严格的管理又成
了新问题。这个身高接近1.80米的半大小
伙子任性得很，今天抱怨老师要求太严苛，
明天纠结要不要参加校考，后天又在当老师
和创业之间反复横跳。那段时间，我是真的

着急，这孩子怎么这么不着调？最后向学业
规划老师求助。在老师的指导和陪伴下，一
路磕磕绊绊，最终孩子专业课考出了不错的
成绩，那一刻，我悬着的心似乎才算重新归
位。
哪知道，专业考试才告一段落，文化课

又成了“拦路虎”。因为外出集训，孩子落下

了近五个月的课程，跟不上学校进度，只能
另找门路补课。可刚坐进教室，他根本静不
下心学习，以前的优势科目成绩也一落千
丈。没办法，学业规划老师又从零开始，帮
他调整学习习惯和方法。好不容易孩子进
入状态了，我却发现他有了谈恋爱的苗头！
为了让他专心学习，学校把他协调到集训校
区，可换环境意味着又要重新适应。那段时
间，我在孩子、学科老师和校区领导之间沟
通了数轮，每天要打无数的电话，口干舌燥

是常态。自己工作上的压力也接踵而至，整
个人都是超负荷运转的状态。
多亏了有经验的规划老师朋友，他们团

队和我一起想办法，一点点帮孩子解决问
题。现在临近考试，我能感受到孩子开始拼
尽全力了。看着他熬夜复习的身影，我既心
疼又欣慰。时间紧、任务重，孩子感到压力
大，生病了。我一遍遍地叮嘱他：“尽力
就好，照顾好身体，稳住心态。”
这一年，为了孩子的艺考，家里全员

支持。连还在上小学的妹妹都压低说话
的声音，就怕影响哥哥学习。看着孩子

在挫折中慢慢成长，从最初的迷茫到如今的
坚定，我知道，这一路的付出都值得。艺考
陪读，就像是一场修行，盼的是孩子的未来，
修的是我的心。祝愿2025届的考生，都能
顺顺利利，奔赴属于自己的星辰大海。

郑 伶

奔赴属于自己的星辰大海

前段时间，在上海程十发美术馆观看了“游刃乾
坤：近现代海派篆刻的崛起暨来楚生 陈巨来 叶潞渊
篆刻学术特展”。看展时，我想起了和来楚生先生几十
年前的交往中难忘的往事。

我与来楚生先生是1970年认识的。当时，姨公王
个簃要我送本册页给来楚生，册页首页是姨公画的《硕
果图》。姨公叮嘱我千万别弄丢了，来先生画好后，还要
请其他画家画。我出发前，姨公说，来先生经济条件不
宽裕，叫亲婆拿两罐午餐肉带给来先生。

我记得蛮清楚，来楚生先生住在苏
州河南边的康定东路归仁里。居住条件
很普通，沿窗有两个小写字台，一个刻章
用，一个画画用，中间有个八仙桌，一只
大橱，和儿子一起住。当时画家在经济
上是很一般的，他在画院的工资是八十
元一个月，很少有其他收入，平时就抽飞
马牌普通香烟。

来先生不善言辞，平时沉默寡言。
当他打开册页，端详着姨公的《硕果图》
时，指着下方一串半生熟淡黄稍带青色
的枇杷和中间藤筐内成熟的杨梅时说：
“画得好，画得好！既有缶翁吴昌硕厚重
金石之面貌，又具自己灵动雅逸之风
格。”他赞不绝口，对画上的每个细节都
向我作了诠释。一席话，让我受益匪浅。

来先生当场开笔画兰花。在绘画方
面他和别的画家不太一样，他先起稿，布置好章法再
画；而别的老先生大都没有这个画法，一般草稿后就直
接作画，考虑用笔多一些，构图考虑少些。来先生的画
风以简洁著称，他推崇八大山人的风格，最鲜明的特点
是一笔下去很少有复笔的，他心里有底稿。我看他作
画时，一笔下去，想一想，再下一笔。他研究八大山人
像研究怀素的草书一样，简练到不能再简练，画兰花不
画叶子，简洁到极致了。可惜的是，来先生留下的作品
不多，尤其是大幅作品少之又少。

他的印章很受欢迎，几次到他家，他都在刻章。他
刻印章与陈巨来先生的风貌不同，陈先生用薄刀和小
刀，他用的是厚刀。他只有刻朱文时打印稿，刻白文不
太起印稿。来先生治印很严谨，有时为了治一方印，起
稿八至九张是常态，打好满意后在石上用墨涂好，一刀
下去，不太改动，他和我说这样比较自然，有神来之笔
的感觉。他行刀很慢，有时候一刀下去要想半天，基本
上不修，印石边剥落也成就自然。他学吴昌硕、王个簃
篆刻的风格，但不照搬，有自己的想法，渐渐自成一格。

来先生对印章的线条和章法颇有建树，在《然犀室
印学心印》手稿中写道：“余以为印文之有章法，亦犹室
内家具物件之有布置也。何物宜置何处，全恃布置得
宜，譬诸橱宜靠壁，桌可当窗，否则，零乱杂陈，令人一
望生憎，虽有精美家具而不美也。印文章法亦然，何字
宜逼边，何字宜独立，何处宜疏，何处宜密，何处当伸
展，何处应紧缩，何处肥，何处瘦，何笔长，何笔短，亦全
赖布置之得宜耳。或谓刀法第一，章法次之，余以为刀
法与章法应并重。刀法者，犹家具之精美也，若零乱杂
陈，望之可厌，决无佳构。”他对印章的线条特别讲究，
来先生认为“线细贵遒劲，如高柳之垂丝，线阔贵浑雄，
如长鲸之饮海。反之，纤巧嫩软，平扁臃肿，便落下乘
矣。线阔未必老，愈阔愈难老；线细未必嫩，愈细愈不
嫩。要在刀法老练，不在线条细阔也……”

来先生高兴时也会谈及对同道的看法，他说陈巨来
的章是靠修出来的，白文和朱文刻得太过光滑。他和我
说，一方印章洗干净后，如看不清笔触，就缺乏趣味了。

来先生刻印章艺术性强。他的图章刻好后用图片
放大看，刀法像书法的墨迹有顿挫，既能放大，又可缩
小，越大越漂亮，这是来先
生的特点。当时社会上评
论上海两位篆刻大家，奔
放的是来楚生，规矩的是
陈巨来。
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日前住在古徽州的山村民宿，典雅的
徽派建筑让我如卧祖屋之榻，甚是酣实。
清晨，我被窗前的四声杜鹃轻轻唤醒。
小山村还被锁在晨雾里，少有人走

动，几声鸡鸣狗吠忽远忽近。晨晖从东
面的树林中横射过来，染得溪水、石板
路与周边的草木菜苗一片金黄。几只
珠颈斑鸠、乌鸫、噪鹃、白头鹎等早起的
鸟，欢快地嬉笑打闹。
我来到村口一株千年古樟树下。古

樟树的树冠遮天蔽日，根系周围长满绿
茵茵的青苔。大树的根系似乎与树冠同
步伸展，扩散范围少说有二亩多地。盛
夏时节，村民忙完农活，都来这古树下喝
茶乘凉。这是先祖留下的福荫。

我在树下站定，正要打八段锦，忽见前面有一根樟
树枝缓缓移动。我疑惑地定睛看过去，有枝丫疤眼，表
皮有不规则斑块……转移视线，静心晨练。等我一口气
打完八节八段锦，回头再看，那根树枝已经移至离我约
两米处。好奇心让我走过去蹲下来仔细看，正纳闷，突
然那根树枝翻了个身。我更是惊讶，从口袋里摸出老花
镜戴上再细看——原来是一条蚯蚓。肥土生蚯蚓，它为
什么伪装成树枝？大自然让人不解的东西很多。
就在我暗自感慨时，一只肥硕的珠颈斑鸠从树上

飞了下来，停在我对面，脖子一鼓一缩像拉风箱，发出
“咕咕”的声响。再看那条蚯蚓，早已屏住呼吸原地不
动。很显然，蚯蚓敏锐地捕捉到大敌来临的信号。于
是，此时的蚯蚓与古樟树下其他小树枝毫无区分。
“早起的鸟儿有虫吃”。随着珠颈斑鸠的光临，其

他早起的各种鸟也纷纷在古樟树周围登场，叽叽喳喳，
像一支晨曲合唱队，展示美妙的多声部音符。见此，我
顿时懂了那条蚯蚓的防身术。“这是一种弱者的求存智
慧啊！”就在我感叹之时，一条红黄相间的百足老蜈蚣
从树根下爬了出来。最先看到老蜈蚣的是那只珠颈斑
鸠。就见它颈脖越鼓越大，叫声越发急促，起初还晃晃
小脑袋假作镇定，很快便一跃而起，扇扇翅膀“咕咕”两
声飞走了。斑鸠俗名野鸽子，是与人类走得较近且体
型略大的鸟。随着斑鸠飞走，树上树下的那些鸟也都
逃之夭夭。我一直用目光追着那只老蜈蚣。就见它旁
若无人，从从容容，锚定某个目标坚定前行，对眼前的
鸟类完全不屑一顾。老蜈蚣以其百足之身的底气，走
出了浩浩荡荡的气势。
这时一头大公鸡似乎闻到了什么气息，迈着方步

以一种强者的姿态出现在古樟树下，并径直朝那条威
风八面的老蜈蚣方向走去。老蜈蚣或是发现了大公
鸡，加快了步伐。随即大公鸡也加快了追击的速度。
将要靠近目标时，大公鸡伸出坚硬的喙，迅猛地朝蜈蚣
的头部啄去。但老蜈蚣反应机敏，大公鸡连啄数次，均
被蜈蚣躲闪。情急之下，大公鸡改变策略，随即啄到了
蜈蚣的腰部。这下，大公鸡惹麻烦了。老蜈蚣的求生
欲令其头尾并用，将大公鸡的喙紧紧缠死，殊死抵抗。
大公鸡一时透不过气来，像失手的大将军慌了神。只
见它用两只铁爪相互交替，来回撸嘴上的蜈蚣，一边
撸，一边甩，两只翅膀在地上啪啪煽动，古樟树下一大
片苔藓花，被这场肉搏战搅得散乱飞谢……
毕竟这是一场不对称的战争，蜈蚣再凶猛狡猾，总

归成了大公鸡的盘中餐。
这天清晨古樟树下的奇遇，我无意中成了坐山观

虎斗的人。其画面，却忽然让我想起一路上遇到的那
些大大小小的猴子……

秋

声

古
樟
树
下
的
奇
遇

和一些朋友聊读书，他们中有不少人说，
虽然读书的习惯还在，但读到的内容却记不
住多少了。那么，记不住的书还要读吗？我
有一个观点：依然要读，因为，阅读不仅是为
了记得，有时也是为了“忘却”。
我有一些永远忘不掉的书：四大名著，金

庸小说，《杨家将》《岳飞传》《聊斋志异》《平凡
的世界》等等，但若要我说出其中精彩的情节
与细节，也记不得多少了。这些书之所
以“忘不掉”，是因为它们已经成为我人
格与性格的一部分。我在带着这些书赋
予我的特质与价值观生活，读书。
我记得的书都是好书，我从书中得

到的益处都是“营养”，阅读本身就是一场兼具
“吸收”与“过滤”的过程，留下那些好的，忘记
那些不好的；或者说，感念那些好的，警惕那些
不好的，都很重要。差书没必要被记得，好书
中如果有一些糟粕，也需要被筛除，因此，阅读
过程中，“忘记”有时候反而比“记得”更为有
力。
这么说是因为，人天生具有拥抱美好的

本能，一切与文明、道德、原则及秩序相关的
记载，不仅会被一代代人继承下来，还会对诸
多个体形成终身有益的影响，所以当读者面
对美好的时候，是无需费力去理解和接受的，
那些美好会以润物无声的方式，浸入一个人
的精神中，成为一个人的言行举止。
但与此同时，不要忘了，春风中有沙尘，

清澈河水下有淤泥，同样，阅读有时也会遭遇
乌云与风暴袭来，它们同样会给人留下深刻
记忆，有时候刻意忘却，反而比较困难。如果

作为一名读者，在迎风行走或者赤脚过河的
时候，懂得了回避沙尘、不沾脏污，其实就已经
具备了强大的选择能力——选择记得和选择
遗忘，决定了一个人的人生走向和生活方向。
可能有的读者会觉得，自己对于阅读没

那么深刻的要求，就是单纯地将阅读当成生
活日常，希望能记住一点儿有益的启发，但结
果是读完之后没几天，就全忘掉了。没必要

因此而烦恼，没被记住的阅读，也是有益的，
这么说是因为：如果选书错误，本质上不是读
者的问题，也不是书的问题，而是一本书与一
个人有了错误的相遇，这个小小的误会本身
没有什么伤害性，忘了也就忘了；如果书选对
了，读得也很愉快，那么记不记得住更不重
要，重要的是，那个愉快的过程，作为一种情
绪会成为记忆的一部分，只记得读书带来的
这点儿快乐，也是阅读丰厚的回报。
有一年，我大量阅读了一些人物传记，都

是厚厚的大部头，读的时候也很认真，并没有
一目十行，但一两年过去，这些传记里的内
容能被记得的很少，每本书中，可能只有一两
个情节或一两个观点留在了我脑海里，并不
为此感到遗憾。很神奇的是，此后每当在别
的读物或别人的言语中，听到这几部传记的
主人公名字时，都觉得与他们甚为熟悉，觉得
曾了解过他们诸多，甚至会将他们当成记忆

深处的“朋友”，这样的感觉，实在太好了，受
到这样的激励，我会依然将阅读行为继续下
去。

受此启发，我认为写作也不尽然是为了
记得，有些时候也是为了忘记。有人可能会
问，难道被印刷出来的、白纸黑字的内容，主
要不是为了被记住吗？从功能层面看，写作
的确实现了这样的效果，但从感性层面看，写

作具备批评、和解、告别等诸多功用，如
果一名写作者通过书写解决了自己的
问题，与一些矛盾、困惑彻底作别，那些
被写出来的内容，就会成为被忘却的部
分，它可能会对别的读者有用，但对于

亲手写出来它们的作者来说，已经是彻底的
过去时了。

有些作家不肯谈论自己过去的作品，这
是因为他们必须在遗忘的基础上才可以进行
新的写作尝试。那么作为读者，如果把阅读
当成一场“为了忘却的纪念”的行为来看待，
是不是会放松很多？读书不是为了得到什么
启发，也不是非得从阅读中收获些什么，哪怕
读完就忘也无所谓，这样的阅读态度，或许能
把自己从被捆绑了太多东西的阅读行为中解
放出来，实现真正的轻松阅读。

所以，不必焦虑记不住《红楼梦》里有多
少场盛大宴席，也无需纠结《百年孤独》的魔
幻细节，因为那些真正重要的东西，比如对人
性的洞察、对自由的向往、对美的感知，早已
被深深地铭记，当某个清晨醒来时，你会突然
发现，自己比昨天更通透了些，这才是阅读最
迷人的所在。

韩浩月

阅读的“记得”与“忘却”

责编：郭 影

每一个家庭都有独

一无二的教育故事，每一

份付出都值得被看见，每

一次成长都应该被铭

记。请看明日本栏。

我的故乡在北中原
的产棉区，我从小就跟
在大人后边摘棉花。每
年农历二月中旬，乡亲
们就将拌了农药的棉籽种下，一场春雨
过后，棉苗便像一个个小精灵似的拱出
地面，在春风里招摇。接下来，间苗、松
土、施肥、打药、掰花蔓、打花尖……乡亲
们就像守护自己的小儿女一般，心心念
念在它的身上，直到结出一个个可喜的
棉桃，开出雪白雪白的棉花。
乡亲们将第一次采摘的棉花叫头喷

花，因为这些棉桃在棉花棵的最低端生
长，缺少阳光照射，所以棉花的品质不
好，绒短，颜色泛红。真正好的棉花是中
喷花，也是棉花的盛开期，这时开花的棉
桃都在中上端，阳光强烈，这时采摘的棉
花绒长，颜值高。最差的当属深秋初冬
时采摘的棉花。
那一年，高中毕业的大姐当上生产

队的棉花技术员，一株株病病殃殃的棉
花只要一经她的手便鲜活水灵起来，乡
亲们将大姐奉若神明。当整个产棉区苦
苦地为亩产百斤皮棉奋斗的时候，我们

生产队的亩产皮棉破
天荒地达到127斤，成
为全乡第一。乡里不
仅给大姐发了奖状和

奖品，还破例奖励给我们生产队每人增
加1斤皮棉，乡亲们脸上都乐开了花。
在故乡，摘棉花是堪比割麦子一样

的苦活、累活，这样的苦活累活最能考验
一个人的耐力和韧性。而这往往是女人
大显身手的时候，因为女人最有耐力，最
有韧性。我从小跟着母亲和两个姐姐摘
棉花，用的是棉布兜，将四四方方的一块
棉布对折起来再将两边缝上，一边缀一
条长长的结实的布条，就成了最好用的
摘棉花的工具。我们将棉布兜系在腰
间，摘棉花时，两眼注视的就只是眼前雪
白的棉花，两手抓住的也是雪白的棉
花。摘头喷花时因为产量小，女人们还
能从地里背到村生产队的仓库过称。而
到棉花盛开，摘中喷花时，生产队就直接
派男劳力将牛车赶到地头。等到收工，
女人们将这一晌摘的棉花一单单背到地
头直接过称。母亲是妇女队长，她和姐
姐们个个能摘50斤，我能摘30斤。

刘文凤摘棉花
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